





# "Tres rostros de Pablo Neruda"

(Editorial Bruguera)

103099

A medida que el tiempo transcurre, la arredondida de Neruda se vuelve mayor y alcanza a todos los extremos del espacio. Esta tensión permite que en ella se vayan desviando sus sentidos geniales y a menudo deslumbrantes, dejando un rastro de escritura proliferante que se debe a una apresurada marcha de poesía, instintiva y ocasional, a veces en que habla directamente el poeta a su público destinatario que explica la disparidad de su obra.

La "Editorial Bruguera" ha reeditado tres volúmenes de Neruda, que son como las tres proyecciones a través que cabría descubrir en su poesía: el cuadro de "Residencias en la Tierra", el libro, afirmativo y dominador del amor carnal, de "Los versos del Capitán", y el de sus fantasías y "Odas", ya inclinadas a una simplificación optimista, en cuyo interior también conservan a pesar de la declinación o presencia en que ha sido mencionado su inspirador.

El verdadero, el Neruda "único" se encuentra en las "Residencias", el que despierta a un autor consciente en cierta medida personalizada, pero, en el fondo, frío y reducido de una suerte de estética carnal, en el segundo de ellos, y en las "Odas" ya asintiendo la apariencia de los poemas fáciles, hechos de casi alga pero a los cuales sobre la bondad del autor que, brillante tema momentáneamente turboso, llega casi a presentarse en una sucesión alternativa de versos lirizados al desgarrar.

La "Editorial Bruguera" publica las dos primeras "Residencias", la que va de 1923 a 1931, que representan la poesía espontánea de su tiempo, y la de 1931 a 1940, a las que agrega las otras que acabamente de mencionar.

El Neruda de las "Residencias" es un héroe de los subterrenos de la infancia rural, vegetal e animal, pero que se identifica en tal forma con la naturaleza cruda y seca, que lo eleva hasta la suprema dignidad del humano. Hay, sin embargo veces se ha dicho, un fondo trágico en estos escritos. La expresión no parece limitada, porque habrá en lo relativo a la tierra y la obra de Neruda co-

mporta que lo lleva todo, individualizado de su forma presente. El tono, la forma, por así llamarlos, se caracteriza porque en ellos el hombre no aparece sino que las cosas, los objetivos, ocupan el centro y primer plano. El poeta las anota o transcribe en las formas en que se dan en subconciencia, subrayando la sensación de un alma perdida, vacía también objeto. Así en "Los Días" vemos un cuadro convertido en "estrellas de vital desaparición", en "fragmentos de piedra, de corredoras solitarias", sin que el poema salga de esta desorganización o se centre en torno a una figura, perdiendo en absoluto a resultados, a primavera, a bosques arrastrados juntos a un triste nacimiento.

En la poesía de la desolación, de la desolación de un cuadro cuya forma evocativa es grotesca, oscura, triste, oscura, abierta y cerrada sobre ella misma.

En "Los versos del Capitán" ya la lucidez se personifica, el ser adquiere realidad y rasgos definitorios, pero siempre conservando la característica de no tratarse de un amor dirigido a una persona directa, individual, sino a la mujer como fuente de contacto terrenal, de vivificación de las raíces, porque viene de la tierra y tiene su poder creador, produtor de vidas y heredero de lo más hermoso e inerradicable de la naturaleza. En "El allanamiento" lo contrario, diciendo a la mujer que:

tan redonda, tan seca,

tan seca,

falta en mi como el horno

de una tierra seca

de la que desprenden

una forma

y, juntas,

tan tan rompiendo como un solo río,

como una sola arena...

Previene un lector nostre periodista, y él el que se sitúa en sus "Odas elementales". Es ésta la observación más despectiva de ejes considerados a lo que tiene por propio y no acepta distorsiones ni matemáticas premisiones. Por lo mismo, a través de estos poemas se siente correr una alegría, una como liberación de la tristeza y subdesarrollo de sus estaciones.

# Tres rostros de Pablo Neruda [artículo] Fernando Durán V.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Durán V., Fernando, 1908-1982

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Tres rostros de Pablo Neruda [artículo] Fernando Durán V.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)